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夏季饮食，这些不良习惯要纠正
炎炎夏日，很多人开启了这样的饮

食模式：大汗淋漓时喝点冷饮降温，冰爽
又消暑；自制绿豆汤，好喝还下火；餐桌
上开始流行苦味食物……很多人都以
为，在夏季食用这些东西好处多多，甚至
贪图一时的“凉爽”而毫无节制地食用。
但是，这真的好吗？这里，不妨一起来看
看夏季生活中常见的不良饮食习惯。
夏天吃冷饮，真能降温吗？

夏天走在大街上，貌似进入了火
炉，此时来一瓶冰镇的饮料或者雪糕是
最好不过的了。但是，冰镇饮料真的能

给身体降温吗？
喝冷饮不仅不能给身体降温，如果

食用不当，反而会给身体带来隐患。因
为人是恒温动物，人体温度在 37℃左
右。冷饮通过口腔、食管进入身体的瞬
间，毛细血管的温度会急剧下降，尤其
是消化系统的毛细血管急剧收缩，会直
接影响到消化系统的功能，增加身体负
担。有些人夏季出现食欲不振、腹痛、
腹泻甚至中暑，有时就是喝冰镇饮料导
致的后果。所以，夏季冷饮虽可口，但
千万不要贪凉。

夏季就要多喝绿豆汤？

为了防暑降温，绿豆汤变成了三伏
天的“红人”，很多市民在夏季每天都会
烧上一小锅，然后放入冰箱，在大汗淋
漓时一饮而尽。不过，专家表示，绿豆
汤虽在一定程度上可以解渴消暑，但是
并不是人人都可以喝的。

首先，从中医的角度看，体质寒凉
的人不能多喝绿豆汤。因为这类人本
身就存在四肢乏力、腹泻等症状，绿豆
又属于寒性食物，绿豆中含有低聚糖，
容易使人胀气不消化，反而加重身体的

寒凉。此外，体质虚弱者也不宜多喝绿
豆汤。因为绿豆含有较高的蛋白质，需
要在酶的作用下转化为小分子和氨基
酸从而被人体吸收，但是体质虚弱的人
肠胃功能比较弱，很难在短时间内消化
绿豆。

专家指出，烈日炎炎的盛夏，人体
实际处于外热内寒的状态，绿豆汤不必
天天吃、顿顿吃，建议一周喝2至3次即
可。事实上，无论什么体质的人，都是
不提倡喝冷饮料的，避免脾胃不和引来
疾病。

科普之窗
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常犯的六大用药错误，你中了几条？
家中备置常用药品已成为很多人

的习惯，但是大家往往容易忽视错误用
药带来的风险。日常生活中，最容易犯
的用药错误有哪些呢？

处方药与非处方药分不清楚。处
方药，是指有处方权的医生所开具出来
的处方，并由此从医院或药房购买的药
物。这种药通常都具有一定的毒性及
其他潜在的影响，用药方法和时间都有
特殊要求，必须在医生指导下使用。非
处方药，是指患者可以根据药品说明书

自选、自购、自用的药物。这类药毒副
作用较少、较轻，而且也容易察觉，不会
引起耐药性、成瘾性，与其他药物相互
作用也小，疗效肯定。

药品放到过期继续服用。专家指
出，禁止使用过期或变质的药品，同时
药品开封后应注意防潮，储存在相对干
燥的地方。

从不看药品说明书。药品说明书
一般包括药物的适应症、服用剂量及频
率、服用禁忌、饮食禁忌、对症人群以及

可能产生的不良反应，因此应该仔细阅
读。

药品用茶或饮料送服。不论中、
西药品，最好是用温开水服用，不宜喝
茶、咖啡、牛奶或果汁等，因为这些饮
品中的某些成分会与药品中的成分结
合或反应，产生沉淀物，影响药品的吸
收。

药品喜欢掰开吃。药品最好不要
掰开吃，比如常用药品肠溶片，该药外
有肠溶衣保护，如果掰开服用，会使药

片刚进胃部就被溶解，无法安全抵达肠
道。掰开吃药不仅会破坏药物的原有
效果，影响药物正常发挥药效，还会刺
激胃黏膜。

滥用抗生素。感冒发热时不要随
意使用抗菌药物，不是所有的发热都是
由细菌感染引起的；服用抗生素必须按
照医生处方，按时定量，切忌时断时续
服用；凡是口服药可以收到效果的就不
要注射，能够肌肉注射的就不要进行静
脉注射。

别再“趁热吃”了
当心食管癌变

俗话说“民以食为天”，中
国人爱吃，在日常生活中，很
多 人 吃 饭 时 还 喜 欢“ 趁 热
吃”。比如爱喝功夫茶的潮汕
人，冲茶的温度要超过 90℃，
只有滚烫的时候喝才叫“趁
热”，而据统计，潮汕是食管癌
的六大高发地区之一。虽然
食管癌与遗传、饮酒等很多因
素有关，但潮汕人爱“趁热”喝
功夫茶的习惯，和食管癌的高
发脱不开关系。不仅喝热茶
如此，吃刚出锅的美食，一边
吹气一边吃看似很香，殊不知
一口下去不仅烫嘴，还有可能
致癌。

很多人平时因为工作、生
活习惯的关系，会出现吃饭速
度非常快、咀嚼不细致、吃烫
食等情况。然而，吃特别烫的
食物很容易造成食管黏膜损
伤，反复吃烫食不仅会造成反
复损伤，久而久之还会使黏膜
造成一般性炎症，并逐渐发展
为增生性病变，包括轻度增

生、中度增生和重度增生。
那么，应该如何从日常饮

食入手预防癌变呢？
1. 吃饭时温度最好不要

太烫，一般 40℃左右是比较合
适的。

2. 吃 饭 的 速 度 不 要 很
快。吃饭太快、太烫，不但对
食管有一定的伤害，对整个消
化系统也有损伤。即使癌症
没有找上门，脆弱的食管在经
过反复烫伤之后，也会出现炎
症、溃疡等一系列问题。很多
危险因素都是生活中自己可
以改变的习惯。因此，对恶性
肿瘤来说，预防非常重要。
（摘自《人民网-科普中国》）

“智力引擎”为企业高质量发展助推

发展中的企业或多或少会遇到一些难
题，有的面临着高层次科技人才缺乏的窘
境，有的又存在科技创新能力不足等“成长
中的烦恼”。作为科技工作者的群众组织，
应当怎样帮助这些企业呢？市科协的做法
是贴近服务、“对症开方”。自实施“暖心扶
企”专项行动以来，市科协通过搭台“引
智”，促进企业高质量发展。去年共邀请12
位院士19批次到我市企业开展学术研究、
技术交流、人才培训等项目合作活动，新建
院士工作站2家，3家院士专家工作站获评
2018年度嘉兴市优秀工作站。

企业有难题，专家来帮扶。市科协紧
紧围绕我市培育壮大主导产业、战略性新
兴产业和优化提升优势传统产业需求，积
极组织我市建站院士专家和联系院士专家
等资源，帮助企业解决技术创新和科研攻
关方面的难题，为企业发展提供科技支撑，
为推进我市经济高质量发展“问诊把脉”。
全力推动“院士之家”建设，发挥院士专家
工作站作用，进一步拓展院士专家引进渠
道，引导企业与科研院所、高等院校开展战
略合作。

发挥桥梁优势 破解企业难题

“如何避免此类微裂纹缺陷？”“如何推
进生产自动化？”……平湖市红马铸造有限
公司在生产中遇到了两大棘手的技术问
题：一是用呋喃树脂工艺生产的铸钢件，铸
件表面经着色（PT）检查极易出现微裂纹，
粗加工后表面也存在；二是单件重量在
50kg-300kg之间的铸钢件批量生产时，工
作的冒口气割与打磨工作量较大，且都是
手工操作，劳动强度大，现场环境差。

急企业之所急。市科协发挥优势，助
力一体化、“科创梦”，与上海市机械工程学
会联合开展“暖心扶企”行动，搜集了27项
企业技术难题，由上海市机械工程学会组
织专家攻关。今年，受新冠肺炎疫情影响，
上海专家不能到企业现场指导，为此市科
协与上海市机械工程学会搭建了“企业技
术难题远程诊断平台”，红马铸造成为首家
接诊企业。本次活动邀请上海市机械工程
学会副理事长兼秘书长于忠海教授、华东

理工大学副教授张修庆等专家一起“会
诊”。

企业希望通过这次“云诊断”活动，能
得到专家们的帮助。专家们对两大技术问
题进行了深入分析，并提供了初步的解题
方向。通过本次活动，华东理工大学、上海
市机械工程学会机电科技工程部也与企业
达成了初步共识，下一步将根据企业需求
制订实际解决方案。

院士服务企业 提供技术支撑

院士专家工作站的成立，为企业解决
电子束辐照灭菌的关键技术以及核技术的
推广应用，提供了强有力的技术支撑。浙
江韩情生物科技有限公司于2018年9月与
中科院柴之芳院士合作，建立了院士专家
工作站。为了更好地应用与推广电子束辐
照技术，推动辐照技术在生物技术领域的
应用，韩情生物与中科院院士、苏州大学放
射医学与交叉学科研究院院长柴之芳及多
名院士专家团队成员合作，成立了全省首
个核技术与现代健保产业创新平台及专家
委员会。

今年，在疫情防控的特殊时期，院士专
家们“雪中送炭”，对韩情生物在辐照灭菌
服务和研究过程中存在的问题给予专业的
技术支持，并寻求在辐照应用领域的新突
破。通过利用公司自身优势，全力以赴投
入抗疫。韩情生物拥有先进的辐照灭菌技
术，过程简单，灭菌速度快。按照最新发布
的《关于疫情期间执行<医用一次性防护服
辐照灭菌应急规范(临时)>的通知》，参照试

验确定的最优参数实施批量化辐照灭菌，
将 7-14天的灭菌周期缩短至 1天，大大压
缩了交货时间，提升了交货能力。作为浙
北唯一拥有电子束辐照技术的民营企业，
韩情生物引起了各大媒体的广泛关注，先
后有嘉兴电视台、《嘉兴日报》、《南湖晚报》
等6家媒体对公司进行了宣传报道。通过
媒体的力量，浙江各地生产防护用品、隔离
服等医护用品的企业，都逐渐开始关注和
了解韩情生物。

疫情就是命令，防控就是责任。公司
特地开辟“医疗防疫物资消毒灭菌”绿色通
道,优先安排抗疫医疗防护用品、医疗器械
的辐照消毒灭菌，技术骨干及时对设备进
行更新换代，专业技术人员根据不同产品
需要设定相应灭菌的剂量，以适应医疗物
资的灭菌要求。同时，采取费用减半或全
免的方式，为抗击疫情作出贡献。

企业在抗疫中彰显担当的背后，离不
开科协组织积极主动“暖心扶企”，跑出服
务高质量。省、市两级科协通过实地走访
调研浙江韩情生物科技有限公司，与企业
负责人进行座谈，了解企业在疫情期间的
安全防控措施、职工返岗、当前运行状况
等，听取企业复工复产中遇到的困难情况
反映等，同时鼓励企业积极研发、加快生产
防疫产品，为防疫工作贡献力量。

开展创新设计 铸造企业新品

“我公司设计研发的110kV交联聚乙烯
绝缘复合平滑铝套电力电缆采用双枪焊接、
拉拔缩径及护套多层共挤等连续生产的一
系列关键技术，解决了平滑铝套电缆弯曲收
线时产生弓起或起皱现象等缺陷，提高了电
缆结构紧密度，确保了产品质量……”近日，
在平湖圣雷克大酒店二楼报告厅内，浙江
晨光电缆股份有限公司院士工作站副主
任、教授级高级工程师金金元正在作

“110kV交联聚乙烯绝缘复合平滑铝套电
力电缆”的设计研发总结报告。经过工作
站技术人员精密设计，研发了“预扭导体绞
合成缆生产方法、双枪焊接方法、铝套缩径
拉拔技术、护套共挤精密技术”等多项创新
技术，不仅解决了平滑铝套电缆弯曲时产

生弓起或起皱现象，更是解决了运行电缆
中会产生电腐蚀的问题，而且还提高了电
缆载流量，为电缆的长期安全可靠运行奠
定了基础，具有很好的市场前景。

晨光电缆公司院士专家工作站组建于
2010年，工作站成立以来，在邱爱慈院士及
西安交大、上海电缆研究所的大力支持下，
集聚创新要素，坚持以创新为动力，组织开
展产学研合作，在服务企业技术创新和可持
续发展，提高企业竞争能力，培养企业技术
人才等方面发挥了重要的作用，取得了较好
的经济效益。近年来，晨光电缆建立了省级
企业技术中心、省级企业研究院、省级企业
重点技术创新团队、国家级院士专家工作
站、国家级技能大师工作室等多个创新载
体，使公司的研发创新水平上了一个台阶，
填补了公司研发创新平台上的短板。

一项项难题被攻破，一项项技术被发
明，一项项成果被应用……优秀科技成果
的取得是工作站科技工作者不断探索、敬
业奉献的结果。未来，工作站研发团队将
在技术创新、产品设计方面不断努力，积极
开展基础性和应用性研究，坚持以创新为

动力，密切跟踪行业和市场动态，加快产品
结构调整及新产品新技术的设计研发，力
争铸造更绿色、环保、智能的电缆精品，为
打造成为行业知名创新型技术队伍而努
力。

依托院士专家“智囊团”助力企业创新
发展，这样的故事在平湖还有很多。下一
步，市科协将继续围绕全市重点优势产业，
积极发挥院士专家工作站作用，在重大项
目上进行联合攻关，不断提升企业的技术
创新能力和关键性科技成果的应用转化能
力，为平湖经济高质量发展提供更有力的
科技支撑。

——市科协“暖心扶企”跑出服务高质量（之二）
■记者 戴绯绯
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▲▲上海市机械工程学会专家为平湖上海市机械工程学会专家为平湖

企业技术难题企业技术难题““云诊断云诊断””
▲▲邱爱慈院士邱爱慈院士（（中中））正在现场指导平滑铝套电缆生产正在现场指导平滑铝套电缆生产


